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贯通只是第一步，苏州河
大有文章可做。“要进行文化
基因修复重构，将工业文明历
史和城市更新紧密融合。”刘
毛伢建议，可以建立“苏州河
博物馆联盟”，增加沿线博物
馆群的博览体验方式，还可以
利用河段防汛墙外侧，打造文
化墙、艺术墙、创意墙。

曹立强建言：“苏州河沿
岸的通道本身就比较狭窄，是
否能够充分考虑人车分流的
问题，建设立体交通网络；苏

州河沿线还保留了好多的工
业遗产，包括历史风貌，应同
步实施提升改造，提升公共空
间的品质功能和文化内涵，做
好环境优化的这篇大文章。”

凤懋伦说：“对比黄浦江
的两岸综合开发，加快落实和
推进苏州河整体规划与设计
已是当务之急。”他认为，可以
借鉴黄浦江两岸综合开发有
效做法，尽快制定苏州河沿岸
开发建设的相关政策以及权
威性的协调机构，对开发建设

中将涉及的各种利益关系，各
部门职责和统筹协调职能等，
进行明确规定，确保社会公共
利益和沿岸区域百姓利益。

凤懋伦还建议，要尽快建
立苏州河沿岸开发建设专家
咨询委员会，对苏州河两岸的
水资源、建筑文化资源和人文
资源，包括地名和相关区域的
名称等各种资源进行梳理和
整合，防止产生新的不协调、
不符合总体规划与主基调的
问题。

上海将全面启动苏州河环境综合整治四期工程

2020年干流消灭劣Ⅴ类水
这 家 养 猪 场 为 什 么 没 有 臭

味？日前，记者来到了位于上海
市松江区的松林茹塘养猪场一探
究竟。在养猪场转一圈，非常干
净，更闻不到一丝异味。

养猪场负责人指着养猪场内
的一个操作间说：“这都是生物发
酵床技术发挥的作用。”只见有几
台不停运作的蓝色机器，对发酵
床上的猪粪等排泄物进行翻抛，
操作间内充斥着水蒸气。

负 责 人 解 释 道 ：“24 小 时 之
内，粪污即会被降解为水蒸气、二
氧化碳和氮气后挥发，降解率达
99%。”

“零排放”“再利用”两不误

松林茹塘猪场位于上海市松
江区泖港镇。松江区是黄浦江水
源保护地，也是农业发展的重要
阵 地 ，畜 禽 养 殖 污 染 问 题 亟 须
解决。

据松林养猪场相关负责人介
绍，猪场每天产生三、四吨粪污，
原先都是直接将收集的猪粪撒到
田里，很少经过发酵或其他无害
化处理，对环境造成了污染，特别
是对地下水和土壤构成了很大的
威胁。一到夏天，蚊蝇滋生、臭气
熏天，周围居民苦不堪言。

2017 年 6 月，松林养猪场与
上海金泥生物科技有限公司进行
合作，采用异位发酵床技术对粪
污进行处理。

这位负责人说，操作工只需
将猪粪和污水搅匀，通过污泥泵

输送到操作间的微生物发酵床槽
体内，发酵床内的微生物即发生
强降解作用，24 小时之内，粪污
被降解后挥发。“不仅没有臭味，
到了夏天，这里几乎连苍蝇都看
不见。”

据了解，这项技术是复旦大
学生命科学院与上海金泥生物科
技有限公司合作研发的，具有超
强降解率，通过微生物菌群与木
屑构成生物发酵床，对畜禽粪尿
进行微生物降解，降解率达 99%，
可以实现零污染、零排放。

上海金泥生物科技有限公司
总经理姜何兴介绍说，这项技术
优点在于就地消纳，彻底清除畜
禽粪尿，无异臭味。

促进畜牧产业转型升级

近年来，上海关停 3000 多户
分散的不规范养殖户，将全市大
大小小的生猪规模养殖场整合到
300 家左右。随着养殖业排污标
准的提升，养殖业将逐渐走上精
细化、生态化的道路。

日前，上海市环保部门相关
区域负责人对松林养猪场进行了
考 察 ，认 可 了 金 泥 异 位 发 酵 床
技术。

这位负责人认为，上海各地
正在积极发展休闲观光农业，将
来也可以延伸到养殖业，向社会
公众开放养猪场，这将成为产品
销售的最好窗口。同时，能够促
进松江郊区畜牧产业向生态、绿
色、高效转型升级，率先实现松江
区 更 高 起 点 ，更 高 水 平 的 乡 村
振兴。

本报讯 首届教室净化器捐
赠启用仪式暨教室空气净化设备
运维服务平台开通仪式日前在上
海市闵行区浦江一中举行，浦江
一中也将成为上海首家“教室空
气净化达标服务示范学校”。

同时，上海首届教室好空气
公益活动暨教室净化器爱心募捐
大行动启动，这一活动募集的公
益资金全部用于购置的空气净化
设备，捐赠给需要通过社会力量
资助来改善教室空气品质的幼儿
园及中小学。

上海环保产业基金负责人李
伟表示：“教室空气的治理有别于
普通室内空气的治理，必须对症
下药才能起到效果。”

一般情况下，影响教室空气
质量的主要原因，除了在楼房建
造和室内装饰装修中产生的甲
醛、氡、TVOC 等污染源外，还包
括室外的 PM2.5，室内课桌椅、书
本等所散发的有毒有害气体等，
因此，教室空气净化设备必须针
对上述因素进行功能侧重设定。

李伟还表示，教室空气净化
设备的维护也需要专业人员进
行。为此，在上海市教室空气“治
霾”试点正式启用的同时，全市也
同步开通教室空气净化设备运维
服务平台。教室空气净化设备运
维服务平台的服务内容包括受理
捐赠、上门安装、定期维保、全生
命周期环保处理处置等。李晶晶

苏州河是上海市的母亲河，
横贯中心城区，也是城市文化尤
其是近现代工业文明的发源地。
今年，上海市将全面启动苏州河
环境综合整治四期工程，推进两
岸污染治理、防汛墙改造和公共
空间贯通。

随 着 苏 州 河 四 期 综 合 整 治
的 开 展 ，苏 州 河 水 质 将 不 断 改
善 ，计 划 到 2020 年 ，苏 州 河 干
流 消 除 劣 Ⅴ 类 水 体 ，两 岸 岸 线
实 现 全 面 贯 通 ，建 设 约 27 公 里
的 景 观 廊 道 和 16 公 里 的 慢 行
步 道 。 继 黄 浦 江 之 后 ，苏 州 河
将成为上海市又一个魅力水岸
空间。

今年上海市的政府工作报告
中提出，将全 面 启 动 苏 州 河 环
境 综 合 整 治 四 期 工 程 ，这 让 不
少参加两会的代表委员眼前一
亮 ，多 年 来 加 快 苏 州 河 综 合 治
理 开 发 的 呼 声 终 于 有 了 时 间表
和路线图。

据悉，在水质方面，苏州河环
境综合整治四期工程定下了目
标，到 2020 年，苏州河干流消除
劣Ⅴ类水体，支流基本消除劣Ⅴ
类水体，水功能区水质达标率不
低于 78%，2021 年支流全面消除
劣Ⅴ类水体。

根据整治对策，上海市将以
市区联动、水岸联动、上下游联
动、干支流联动、水安全水环境水
生态联动为原则，通过点源和面
源污染综合治理、防汛设施提标
改造、水资源优化调度，以及生
态、景观、游览、慢行的多功能公

共空间集成策划和建设等综合措
施，满足水功能区划要求，留足滨
水空间，促进城市可持续发展。

记者了解到，在整治过程中，
上海市将对苏州河两翼 2012 条

（段）中小河道（含主要支流）进行
专项整治，形成苏州河水系内 11
个区的“一河（镇）一策”支流整治
方案。加快推进虹桥污水处理厂
新建工程的同时，加快完成尾水
排入苏州河支流的安亭、华新、白
鹤和青浦第二污水处理厂的升级
改造及扩建工程，提高污水处理
厂尾水排放标准。

针对苏州河的治理措施，上
海市普陀区委书记曹立强认为，
在污染治理上应做到各区形成合
力，进行“贯通”式的疏浚：“建议
各个区同步，一段段对苏州河进
行截流，把水抽干后疏浚底泥，彻
底解决水环境治理的问题。”

在中远两湾城附近的苏州河
沿岸，记者遇见了正在散步的陈
阿姨。每天都要在河边锻炼身体
的她说，最近几年苏州河水越来
越干净，可她和邻居都有个遗憾，
那就是苏州河沿河的道路一直没

有打通，散步只能在一小段里来回
走，实在不过瘾。陈阿姨说：“如果
能够把整个苏州河贯通，就可以好
好看看两岸的秀美风景了。”

上 海 市 政 协 委 员 刘 毛 伢 表
示，与黄浦江两岸贯通“堵点”多

在工厂的情况不同，苏州河两
岸“死路”和“断路”多是因为
住宅小区。他认为，可以通过
建造水岸回廊、绕行通道、岸
边栈道、观光平台等方式，构
建景观步道，使得岸线贯通、

畅达，为市民到苏州河旅游和
休闲提供充足的滨河公共空
间，让漫步苏州河边成为上海
人都市生活形态的一种“田园
式”回归。

“需要考虑的不止这些。”

上海市政协委员凤懋伦认为，
沿河公共空间如何保持延续
性，建筑风格和功能布局怎么
协调，包括河上建桥问题都值
得推敲，需要从整个苏州河流
域的总体发展来考虑。

提升水质仍是重中之重

公共空间塑造需整体考虑

保留两岸文化主线

教室空气净化服务试点启动
同步开通教室空气净化设备运维服务平台

本报讯 上海市沙田学校等
16 所 中 小 学 、幼 儿 园 日 前 荣 获

“2017 年度国际生态学校绿旗”
荣誉。上海市环境保护宣传教育
中心等 7 家单位获“2017 年度国
际生态学校项目优秀组织单位”
荣誉。截至目前，上海已有 69 所
学校获得“国际生态学校绿旗”荣
誉，占全国总数 450所的 15.3%。

据介绍，国际生态学校项目
是国际环境教育基金会在全球推

展的 5 个环境教育项目之一，是
当今世界上面向青少年最大的环
境教育项目。

这一项目提出了国际生态学
校的“七步法”，通过建立由学生
自主管理的学校生态环境委员
会，让学生在教师的指导下能主
动发现校园环境问题，并制定合
理计划解决环境问题，同时对计
划执行效果进行评估等等。

冯缨 付洁

上海再添16所国际生态学校
共有 69所，占全国总数的 15.3%

养猪场的生态“逆袭”
生物发酵床 24小时降解粪污

本报讯 上海市金山区新城
公园日前正式开园，免费对公众
开放，成为金山区又一个市民健
身休闲的好去处。

据介绍，新城公园位于金山
新城核心区，历经一年建设，于去
年底完工，占地面积约 6 万平方
米，其中绿地面积约 4.4 万平方
米，绿地率 72.99%，总建筑面积
约 1000 平方米，岗亭及廊架等构
筑物占地面积 150余平方米。

金山区相关负责人介绍说，
新城公园是在金山区环境综合整
治工作的基础上，将原住宅用地

调整为公共绿地而建设起来的。
公园内建设有各种绿地景观、停
车场和环卫工人养护作业管理用
房等，布置了各类大型雕塑、健身
器材、儿童游乐场所、紫藤廊架等
多种配套设施，将惠及周边十多
个小区的居民。

这位负责人表示，新城公园
的建成，解决了金山区新城区域
内没有大型公共绿地的现状，为
新城市民增添了一处大型休闲场
所，同时有力推进了金山区生态
文明建设。

王金

本报讯 星巴克（上海）咖
啡有限公司有关负责人日前
来到上海市静安区环保局，送
上了“做好环境卫士 守护绿
水青山”的锦旗，感谢区环保
局为企业发展主动提供服务。

不久前，星巴克海外首家
咖啡烘焙工坊正 式 在 静 安 区
南 京 西 路 上 对 外 开 放 。 据
悉 ，静 安 区 环 保 局 在 这 家 公
司 到 上 海 调 研 期 间 就 主 动
跨前，积极介入，针对项目涉

及的复杂情况，从为企业服务
角 度 出 发 ，做 好 企 业“ 店 小
二”，在环评审批上做出了创
新之举，优化环评审批程序，
为这一项目最终落地静安创
造了有利条件。

静安区环保局有相关负
责人表示，接下来，区环保局
将继续当好“店小二”角色，通
过进一步简化优化环评审批、
压缩审批时间，为静安区内企
业提供更好的营商环境，建设
天蓝、水清、民静、居安的美丽
静安。 黄艳

本报讯 上海中心城区最
大的生态绿地“真如绿廊”项
目 日 前 启 动 ，计 划 于 2019 年
底竣工。这座长 6 公里、总占
地面积超过 20 万平方米的绿
色长廊建设工程目前已完成
全部设计，未来将成为贯穿整
个真如的“中央公园”。

据悉，“真如绿廊”工程的
旧址是铜川路水产市场，建筑
面积约 16.38 万平方米，曾被
誉为上海人的“海鲜圣地”，一

年前宣布关闭。
2017 年年底，普陀区宣布

铜川路水产市场原址将改建
成生态绿地。居住在附近的
居民王阿姨满意地说：“我们
常年受噪声、腥臭、路滑等问
题的困扰。现在，铜川路市场
拆了，以后还要建那么大的绿
地，我们终于可以安安稳稳在
这里养老了。”

据有关部门透露，“真如
绿廊”为开放式公共绿地，设

计以“明日光谷”为主题，利用
场 地 高 压 特 性 ，通 过 光 电 元
素，打造集城市记忆、现代艺
术于一体的城市聚焦空间，将
高压走廊下的灰色地带转变
为焕然新生的活力街区，成为
商务、健身、休闲、科普的多功
能复合场地。

同时，“ 真 如 绿 廊 ”呼 应
铜 川 路 水 产 市 场 的 场 地 记
忆，提炼水产元素，营造出一
片别具特色的露天展示馆与
商业港湾。

普陀区有关负责人表示，
“真如绿廊”将直接辐射北翼
的桃浦和真如两大重点功能
区。“真如绿廊”建设将成为推
动普陀区转型发展、提升整体
环境品质的重要战略举措。

邬宏

本报讯 家住上海市杨浦
区四平社区的居民日前发现，
阜新路上存在了 10 多年的废
品回收站不见了，取而代之的
是一个后现代主义的时尚空
间，外面大玻璃上写着几个大
字：上海城市科学实验室。

据 介 绍 ，这 家 位 于 杨 浦
区 阜 新 路 的 废 品 回 收 站 成
立 于 2003 年 ，曾 是 一 家 非 正

规 就 业 组 织 。 随 着 生 意 越
做 越 大 ，纸 板 箱 、旧 电 器 、塑
料 、泡 沫 等 废 品 长 年 堆 在 人
行 道 、居 民 小 区 周 边 ，造 成
安 全 隐 患 。 装 运 废 品 的 卡
车 每 天 停 在 马 路 上 ，影 响 交
通 ，噪 声 扰 民 ，居 民 的 投 诉
不 断 。 为 此 ，杨 浦 区 将 其 列
为重点整治区域。

据悉，在回收站的房屋租

赁合同到期后，老板却不愿意
搬走。为做好回收站的关停
工作，四平路街道做了大量协
调工作，仅信访专题会议就开
了 30多次。

不久前，这个扰民的废品
回收站终于顺利搬走了，周边
居民高兴地说：“我们盼了十
几年，现在环境终于干净了。”

随后 ，这 个 腾 出 的 空 间
完 成 了 改 造 ，成 为 上 海 第 一
个 生 活 科 学 实 验 室 。 据 悉 ，
实 验 室 主 要 是 研 究 如 何 将
设 计 和 科 技 应 用 于 社 区，创
造可持续的社区生活方式，实
验室将定期对外开放，与周边
居民进行互动。

陈果

本报讯《关于促进崇明绿色
农业加快发展的政策意见》（以下
简称《意见》）日前出炉，为上海市
崇明区全面构建绿色农业发展体
系，打造与世界级生态岛相匹配
的都市现代绿色农业保驾护航。

崇明区农委有关负责人介绍
说，本次《意见》是崇明区制定的
新一轮农业扶持政策。《意见》更
关注农药源头管控和智慧农业发
展；在鼓励绿色食品认证、鼓励秸
秆综合利用、扶持绿色蔬菜规模
化生产、鼓励品牌营销等方面进
行政策调整。

据悉，这是崇明区首次对农
药源头进行管控。崇明区专门从

《绿色食品农药使用准则》《上海
市蔬菜农药重点推荐品种目录》
等农业行业标准中筛选出 67 种
适合崇明区绿色食品生产的农
药，经上海市、区植保专家和执法
部门组成的“绿色农药品种认定
委员会”进行审核，制定了《崇明

区绿色农药推荐品种目录》，让生
态岛上结出的果实、长出的蔬菜
更绿色。

《意见》还明确，将按照先建
后补原则，在绿色农业领域内，对
获得年度农业类国家技术专利的
创新创业基地实施补贴。同时，
鼓励种源农业发展，按新品种产
业化数量对种源农业企业补贴，
推动农业特色新品种的引进、吸
收、转化和产业化。

目前，崇明区耕地面积 76 万
亩，全区共有 88 家农场 125 个产
品通过绿色食品认证。按照绿色
农业的发展目标，到 2020 年要建
成全国绿色食品原料标准化基
地，其中包括建成 36 万亩绿色水
稻种植基地，全区绿色食品认证
率达到 90%以上。

崇 明 区 农 委 有 关 负 责 人 认
为，区域品牌和经营主体培育，能
让政府与经营主体在绿色农业的
发展上形成良性互动。 赵明

本报讯“ 上 海 市 资 源 综 合
利用协会”日前获批更名为“上
海 市 循 环 经 济 协 会 ”并 揭 牌 运
行，上海市循环经济吹响了创新
发展的号角。

上海市作为一个人口众多、
自然资源相对匮乏、环境容量有
限的特大型城市，发展循环经济
产业，推进资源的综合利用、节约
利用、循环利用，意义十分重大。

上海市循环经济协会会长陈
臻表示：新协会将全面贯彻循环
经济发展战略，制定战略规划、开
展重大专题研究、建立资源循环
化信息共享平台、开展行业规范
和绿色诚信体系建设、推进完善
政策法律和企业营商环境，加快

建立长三角等区域产业联动机
制，围绕超大型城市发展中的“难
点”、“痛点”、“短板”等问题，提出
解决方案，整合产业资源，协同各
方实施。

据悉，随着上海城市建设的
快速发展，人民生活水平不断提
高，全市每年产生各类废弃物上
亿吨之多。上海将废弃物当作

“城市矿山”来开发，实现资源化
的综合利用、循环利用，打造优良
生态环境，并变废为宝。

据 协 会 统 计 ，2017 年 ，上 海
三大工业固废的冶炼渣、粉煤灰、
脱硫石膏，排放总量 1310 万吨，
利用量 1283 万吨，综合利用率达
97.9%。 蔡新华

上海市循环经济协会正式揭牌

做强循环发展大文章

将建20万平方米生态绿地

扰民废品站变生活实验室

环保局优化环评审批程序

新城公园正式开放

首次对农药源头进行管控

◆徐璐

◆徐璐
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